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Сегодня на Каспии существу-
ют различные форматы вза-

имодействия, такие как самми-
ты глав государств, Каспийский 
экономический форум, встре-
чи глав МИД, рабочая группа 
высокого уровня, а также ме-
ханизмы в рамках пятисторон-
них отраслевых документов, по-
зволяющие в достаточной сте-
пени осуществлять каспийское 
сотрудничество. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Недавно в Москве прошла встреча 
в рамках одного из таких форматов 
взаимодействия - министров ино-
странных дел прикаспийских госу-
дарств: Азербайджана, Ирана, Ка-
захстана, России и Туркменистана 
под председательством главы МИД 
РФ Сергея Лаврова. 

Следует отметить, что Азербайд-
жан активно участвовал в форми-
ровании правового урегулирова-
ния деятельности государств на Ка-
спии, и на сегодняшний день наша 
страна является участником 15 из 
16 международно-правовых доку-
ментов. Официальный Баку пози-
тивно оценивает динамику работы 
по совершенствованию правовой 
базы на Каспии, и с целью выработки 
взаимоприемлемых подходов важ-
но продолжить обсуждение проек-
тов соглашений, касающихся мер до-
верия, поиска и спасания, морского 
транспорта, безопасности морепла-
вания, морских научных исследова-
ний, борьбы с браконьерством и не-
законным оборотом наркотиков. 

Важное место в ходе встречи в Мо-
скве имело сегодняшнее состояние 
окружающей среды Каспия, кото-
рое вызывает озабоченность у всех 
прикаспийских государств и требует 
консолидированного подхода для ре-
шения этих экологических проблем.

Вопросы обмеления Каспийского 
моря стали предметом всесторонних 
дискуссий глав наших государств на 
шестом Каспийском саммите. Пре-
зидентом Азербайджанской Респу-
блики Ильхамом Алиевым была вы-
двинута инициатива по созданию 
экспертной группы для выявления 
причин и определения мер по пре-
дотвращению обмеления. В насто-
ящее время достигнута договорен-
ность о проведении 18-19 декабря 
этого года в Баку первого совеща-
ния специальной экспертной груп-
пы по подготовке проектов докумен-
тов по вопросам организации дея-
тельности секретариата Рамочной 
конвенции по защите морской сре-
ды Каспийского моря, что создаст 
возможности для конструктивно-
го диалога и сближения позиций. 
Успешная работа экспертной груп-
пы позволит начать процесс разме-
щения секретариата в городе Баку. 

Своим мнением по поводу во-
просов, обсуждавшихся на очеред-
ной встрече глав МИД прикаспий-
ских государств, в интервью нашему 
корреспонденту поделился старший 
научный сотрудник Центра пост-
советских исследований ИМЭМО 
РАН (Россия) Станислав Притчин.

- На прошедшей в Москве встре-
че глав МИД прикаспийских го-
сударств было заявлено, что пер-
воочередной задачей каспийского 
переговорного процесса является 
скорейшее завершение согласова-
ния в рамках рабочей группы вы-
сокого уровня проекта соглашения 
о методике установления прямых 
исходных линий на Каспийском 
море. Почему согласование этого 
документа так затянулось?

- Объективности ради следует 
отметить, что Конвенцию по пра-
вовому статусу Каспия в 2018 году 
принимали в усеченном виде, так как 
имелись определенные ограничения 
по методикам делимитации и этот 
момент из конвенции был опущен. 
Выработка методик по размежева-
нию национальных секторов на Ка-
спии была отдана на рассмотрение 
на двустороннем и трехстороннем 
уровнях самих прикаспийских госу-
дарств. В итоге Конвенция по пра-
вовому статусу Каспия получилась 

довольно обтекаемой в отношении 
вопросов, касающихся разграниче-
ния национальных секторов. И это 
понятно, так как в 2018 году глав-
ной политической целью было офор-
мить конвенцию, обозначить основ-
ные принципы (в первую очередь 
по вопросам безопасности, эколо-
гии, судоходства и т.д.), и эти прин-

ципы были основательно прорабо-
таны в документе. Но так как не все 
прикаспийские страны к 2018 году 
завершили процесс делимитации, 
то возникли некоторые ограниче-
ния в этом вопросе, в первую оче-
редь с иранской стороны. Соответ-
ственно, данный вопрос был отло-
жен в долгий ящик - до той поры, 
пока не сложатся условия для ди-
алога и будет отсутствовать поли-
тическая спешка для его решения. 

- Иранский министр в своем 
выступлении высказал необходи-
мость создания единой организа-
ции для сотрудничества пяти при-
каспийских стран. Насколько это 
реализуемо?

- В целом идея создания реги-
ональной организации на Каспии 
не нова. Она обсуждалась накану-

не 2018 года и даже гораздо раньше. 
Просто в процессе переговоров воз-
никла пятисторонняя переговорная 
площадка, которая в итоге привела 
к подписанию конвенции и тем са-
мым зарекомендовала себя в качестве 
эффективного инструмента взаимо-
действия пяти прикаспийских стран 
в регионе, что позволило в сравни-
тельно сжатые сроки сформировать 
нормативно-правовую базу взаимо-
действия, решить ключевые вопросы 
и достаточно мирно сотрудничать. 
В результате вопрос создания орга-
низации возник сам по себе, пото-
му что, с одной стороны переговор-
ный процесс завершился, а с дру-
гой - потребность в сотрудничестве 
остается, и пока это сотрудничество 
переведено в формат пятисторон-
него Каспийского экономического 
форума, который каждые два года 
проводит свои мероприятия. В то 
же время возникает вопрос созда-
ния организации с постоянным шта-
том, которая занималась бы регла-
ментированием и регулированием 
имеющихся вопросов, определяла 

бы форматы сотрудничества по тем 
вопросам, по которым каспийские 
государства заинтересованы в со-
вместной работе.   

- Казахстанский министр обра-
тил внимание на то, что затягива-
ется исполнение поручения глав 
государств по согласованию о ме-
рах доверия в области военной де-
ятельности на Каспии. Казахстан 
исходит из необходимости созда-
ния механизмов контроля над во-
оружениями на море, который бы 
обеспечивал их баланс и согласо-
ванные сторонами количествен-
ные и качественные пределы. Су-
ществует ли опасность безудерж-
ной гонки вооружений на Каспии?

- Гонка вооружений действитель-
но в какой-то момент рассматрива-
лась в качестве риска региональной 
дестабилизации, особенно в услови-
ях существования спорных место-
рождений нефти и газа на границе 
национальных секторов между со-
седними государствами на Каспии. 
Более того, имели место даже инци-
денты, но, к счастью, обошлось без 
жертв. Однако сейчас каких-то се-
рьезных противоречий между ка-
спийскими государствами по при-
надлежности тех или иных спор-
ных месторождений на море уже 
нет. В частности, процесс делими-
тации азербайджанского и иранско-
го, а также азербайджанского и тур-
кменского секторов отложен. Более 
того, на двусторонних переговорах 
стороны договорились совместно 
разрабатывать спорные месторожде-

ния на границе секторов.
Таким образом, на сегодня при-

чин для гонки вооружений на Кас-
пии нет. Но это не означает отсут-
ствия причин для сотрудничества 
между каспийскими государства-
ми по вопросу создания механиз-
мов контроля над вооружениями 
на море. В этом отношении россий-
ская сторона поддерживает своих 
казахстанских партнеров.     

- На нынешней встрече глав 
МИД в Москве была достигнута 
договоренность о проведении 18-19 
декабря этого года в Баку первого 
совещания специальной эксперт-
ной группы по подготовке проек-
тов документов по вопросам орга-
низации деятельности секретариа-
та Рамочной конвенции по защите 
морской среды Каспийского моря. 
Насколько важно создание такой 
группы?

- Рамочная конвенция по защи-
те морской среды Каспийского моря 
сама по себе является очень важ-
ным документом по той причине, 
что данный документ касается ко-
ординации усилий всех пяти при-
каспийских государств в вопросе 
экологии, и тот факт, что рамоч-
ная конвенция переходит в прак-
тическую плоскость - это хороший 
знак. Это свидетельствует о том, что 
прикаспийские государства пере-
ходят к реальным шагам по вопро-
сам защиты экологии региона. Со-
ответственно, сейчас можно гово-
рить, что с практическим запуском 
работа по защите экологии станет 
более эффективной. Появится по-
стоянно действующий инструмент 
в виде секретариата, который ста-
нет заниматься отслеживанием эко-
логических рисков, выработкой со-
вместных шагов по предотвраще-
нию ущерба или компенсации за 
возможный ущерб.    

- Туркменский министр заявил, 
что строительство подводной энер-
гетической инфраструктуры на Ка-
спийском море отвечает экономиче-
ским потребностям всех прибреж-
ных государств. Прав ли он, и что 
мешает прокладывать подводные 
кабели и трубы между близлежа-
щими национальными секторами 
на Каспии?

- Относительно создания подво-
дной инфраструктуры сразу можно 
сказать одно - никаких серьезных пре-
пятствий для этого нет. Все имею-
щиеся препятствия носят чисто тех-
нический характер. В рамках специ-
ального протокола о воздействии на 
окружающую среду, который был 
подписан накануне принятия Кон-
венции о международно-правовом 
статусе Каспийского моря, изложе-
ны весь инструментарий и механизм 
того, как необходимо согласовывать 
шаги по любым трансграничным про-
ектам. Суть протокола заключается 
в том, что он носит не запретитель-
ный, а согласовательный характер. 
То есть технико-экономическое обо-
снование любого крупного проек-
та должно быть предоставлено со-
седям по Каспию, не участвующим 
в этом проекте, на предмет эколо-
гической экспертизы. В протоколе 
прописана длительность эксперти-
зы. В результате у стран, не являю-
щихся участниками проекта, есть 
право рекомендовать какие-то дей-
ствия по повышению эффективно-
сти защиты экологии. 

В принципе туркменский ми-
нистр прав - возможности для про-
кладывания подводной инфраструк-
туры есть, но при соблюдении тех 
формальностей, что предусмотре-
ны в рамках принятых всеми при-
каспийскими странами документов.  

От слов к делу
Создание секретариата в Баку свидетельствует о том, 
что прикаспийские государства переходят к реальным шагам в вопросе защиты экологии региона

Президент Ильхам Али-
ев выдвинул инициати-
ву по созданию эксперт-
ной группы для выявле-
ния причин и определения 
мер по предотвращению 
обмеления

В процессе возвращения 
бывших вынужденных пе-
реселенцев на освобожден-
ные от оккупации террито-
рии в настоящее время полно-
стью соблюдаются графики, 
предусмотренные соответству-
ющей госпрограммой, в ин-
тервью АЗЕРТАДЖ заявил 
специальный представитель 
Президента Азербайджанской 
Республики на освобожден-
ных от оккупации территори-
ях, входящих в Карабахский 
экономический район (за ис-
ключением Шушинского рай-
она), Эмин Гусейнов. 

Представляем данное интервью:
- В соответствии с I Государ-

ственной программой по Великому 
возвращению на освобожденные 
от оккупации территории Азер-
байджанской Республики в насто-
ящее время полностью соблюда-
ются графики возвращения быв-
ших вынужденных переселенцев 
на освобожденные от оккупации 
территории. Это относится как 
к Карабахскому экономическому 
району, так и к другим территори-
ям. Если говорить о Карабахском 
экономическом районе, то к 2026 
году в Агдамский, Физулинский, 
Ходжавендский и Тертерский рай-
оны ожидается возвращение око-
ло 70 тысяч человек. Только в го-
род Агдам предусмотрено пере-
селить 20 тысяч человек. В городе 
Физули это число должно соста-
вить около 10 тысяч.

Президент Ильхам Алиев зало-
жил фундаменты многих сел и объ-
ектов. Мы работаем с опережением 
графика как в селах, так и в горо-
дах и районных центрах. В следу-
ющем, 2024 году ожидается пик 
строительных работ. Можно ска-
зать, 80 процентов проектных ра-
бот близится к завершению.

- Что вы можете сказать об ор-
ганизации избирательных участ-

ков на освобожденных от окку-
пации территориях на предсто-
ящих президентских выборах?

- Уполномоченная структу-
ра - Центральная избиратель-
ная комиссия уже обнародовала 
СМИ информацию в связи с этим.  
Безусловно, на освобожденных от 
оккупации территориях прожи-
вает население, есть люди, рабо-
тающие там.

- Расскажите, пожалуйста, о со-
трудничестве с компаниями за-
рубежных стран в рамках работ, 
проводимых в Карабахском эко-
номическом районе.

- Сегодня наше сотрудничество 
осуществляется на высоком уровне.

- С какими странами вы со-
трудничаете?

- В настоящее время словацкие 
компании занимаются застройкой 
села Баш Гарвенд Агдамского рай-
она. Насколько мне известно, вен-
герские компании отстраивают село 
Солтанлы в Восточном Зангезуре. 
Кроме того, к процессу привлече-
ны проектные компании из раз-
личных стран. Также мы сотруд-
ничаем с компаниями из разных 
стран, пользуясь их услугами в ка-
честве консультантов или приоб-
ретая у них продукцию в рамках 
внедрения «умных» технологий.

С опережением графика
Эмин Гусейнов: В следующем году будет 

достигнут пик выполнения строительных 
работ в Карабахе

МИД России приветствует 
взаимную инициативу Баку 
и Иревана по нормализации 
отношений и подписанию мир-
ного соглашения.

Об этом заявила официальный 
представитель МИД России Ма-
рия Захарова на брифинге, отве-
чая на вопрос News.ru.

«Совместное заявление Баку 
и Иревана открывает новые воз-
можности для примирения. Мы 
приветствовали их договоренно-
сти об обмене военнопленными по 
формуле «всех на всех». Это спо-
собствует взаимному укреплению 
доверия, открывает дополнитель-
ные возможности для примире-
ния в русле договоренности лиде-
ров России, Азербайджана и Ар-
мении, которые были заключены 
в период с 20-го по 22-й год. 

Что касается сроков подписа-
ния мирного договора, это опре-
деляют сами стороны. В свою оче-

редь мы и далее готовы оказывать 
содействие нашим партнерам для 
сбалансированного соглашения. 
Такой документ призван заложить 
надежный фундамент устойчиво-
го мира и стабильности в регио-
не», - пояснила она.

Отдел политики

Москва за переговоры тет-а-тет 
Россия готова содействовать подготовке 

мирного соглашения между Баку и Иреваном

Для расследования преступле-
ний, совершенных задержан-
ными в Карабахском регионе 
Азербайджана сепаратистами, 
в Генеральной прокуратуре 
АР создана единая следствен-
ная группа, заявил генераль-
ный прокурор Азербайджа-
на Кямран Алиев.

По его словам, в настоящее вре-
мя расследование идет полным 
ходом, осуществляются все необ-
ходимые следственные действия.

«Мы предоставим общественно-

сти всю информацию о ходе след-
ствия. После завершения предва-
рительного расследования дело 
будет передано в суд», - сказал 
генпрокурор.

По словам Кямрана Алиева, 
следствие ведется в соответствии 
с международными конвенция-
ми и законодательством Азер-
байджана.

Он также подчеркнул, что бу-
дет обеспечено возвращение на ро-
дину двух азербайджанских воен-
нослужащих, находящихся в пле-
ну в Армении.

Слово за правосудием
Преступления сепаратистов 

будет расследовать единая следственная группа

Крупнейшая на Кавказе станция, строя-
щаяся в Мингячевире на территории ТЭС 
«Азербайджан», будет введена в эксплу-
атацию в первой половине 2025 года, со-
общил журналистам председатель прав-
ления ОАО «Азерэнержи» Баба Рзаев.

Глава ведомства отметил, что строитель-
ство новой станции ведется в соответствии 

с графиком.
Также, по словам Б.Рзаева, ведутся ра-

боты по запуску возобновляемых источни-
ков энергии на освобожденных от оккупа-
ции территориях.

«В Джебраиле начнутся работы по запу-
ску в эксплуатацию солнечной электростан-
ции мощностью 240 мегаватт», - добавил он.

Отдел информации

Да будет свет...
Названы сроки ввода в эксплуатацию крупнейшей ТЭС на Кавказе


